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Relevé de décisions 

Plénière du Conseil de quartier Bastille Popincourt 

Jeudi 1er juin 2023 – École Keller 

Rappel de l’ordre du jour :  
 
Première Partie :  
 
Présentation d’Embellir Votre Quartier 2024  
 

Deuxième Partie :  
 
La fermeture des classes dans notre quartier, dialogue avec les habitants  

- Pourquoi le nombre de familles diminue à Paris ?  
- Quelle politique d’éducation à Paris ?  
- Que peut-on faire collectivement pour nos écoles dans notre quartier ? 

 

Troisième partie 

 

Discussion autour du projet de la promenade de l’est parisien Bastille – Stalingrad  

 

Verre amical 

 

Introduction : présentation du Conseil de quartier 

Le conseil de quartier est une instance de démocratie locale et participative obligatoire pour les villes de 

80 000 habitants et plus. Les citoyens et citoyennes qui rejoignent le conseil de quartier s’investissent sur 

des questions de cadre de vie, de végétalisation, de lien social, etc. Le conseil de quartier permet un dialogue 

et une co-construction avec les élus pour mener des projets utiles pour le quartier.  

Les membres du Conseil de Quartier Bastille Popincourt sont répartis en différents ateliers thématiques et 

portent ensemble des projets et des propositions. Dans le 11e  il y a 5 conseils de quartier ce qui représentent 

environ 30 000 habitants par conseil.  

Première Partie : Embellir votre Quartier 2024 
 

Embellir votre quartier est une démarche impulsée par la Ville de Paris. Cette démarche vise à concentrer la 

concertation et les travaux d’aménagement de l’espace public d’un quartier sur une même période. Le 

quartier Bastille Popincourt devrait être concerné par Embellir votre Quartier fin 2024 ou en 2025. C’est 

une occasion de travailler en amont sur ce que les conseillers de quartier souhaitent proposer pour embellir 

le quartier. Un atelier a donc été créé sur ce sujet au conseil de quartier.  

Plusieurs perspectives et propositions se sont dégagées, notamment sur la végétalisation du quartier :  

- Elargir le poumon vert du quartier Saint Bernard ;  

- Une trame verte entre Saint-Bernard, Ledru Rollin et la place Léon Blum ;  

- Un poumon vert au passage Thieré ;  

- Aménager un cœur de village pour Popincourt. 
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 Intervention d’habitants :  

 

- « Pour embellir le quartier, les fleurs ne suffisent pas. Ce serait bien que vous alliez voir les 

commerçants pour nettoyer les vitrines et les façades et que la mairie répare l’existant avant de 

lancer de nouveaux projets. »  

 

- « J’ai participé à une réunion sur l’aménagement d’une piste cyclable sur l’avenue Ledru Rollin. Les 

pieds d’arbres ne sont pas pris en compte alors qu’ils sont dans un état catastrophique. » 

 

 

- « Le quartier Ledru Rollin est trop minéral, je soutiens votre proposition de plus végétaliser. S’il y a 

un aménagement de prévu, pourquoi attendre 2024 pour cette trame verte ? »  

 

 Réponse de Florent HUBERT, Adjoint au Maire chargé des espaces verts, de la biodiversité et de 

la végétalisation :  

 

 

S’agissant de l’avenue Ledru Rollin, je peux vous assurer que comme pour tous les projets d’aménagement 

d’espace public, y compris ceux du plan vélo, les services étudient les possibilités de végétalisation.  

Dans ce cas précis, les contraintes sont importantes et pour le moment nous ne sommes pas sûrs de ce que 

nous pourrons faire en terme de végétalisation, mais cela reste un objectif que nous portons.  

S’agissant du calendrier de réalisation, nous ne pourrons démarrer les travaux qu’à l’issue des JO. Cela laisse 

par ailleurs le temps aux services de stabiliser le projet.  

Sur les pieds d’arbres, nous ne pouvons pas les recouvrir et c’est une vraie difficulté. Je suis preneur d’un 

recensement des pieds d’arbres en mauvais état et de voir ensuite avec vous ce que nous pouvons faire. » 

Deuxième Partie : La fermeture des classes dans les écoles de notre quartier  

Le conseil de quartier considère important d’avoir ce dialogue qui a un impact important sur la vie des 

familles du 11e. L’objectif n’est pas de résoudre le problème mais de donner à chacun la possibilité de 

s’exprimer.  

Une des raisons de la fermeture des classes est démographique. Au-delà de la natalité en baisse à Paris 

comme dans toute la France, les cadres de l’Éducation Nationale constatent qu’en général les familles partent 

de Paris lorsque leur enfant entre en CM1. La fermeture est donc liée à d’autres problématiques telles que : 

le prix des logements élevés à Paris, la difficulté du parcours résidentiel, la dégradation de la qualité de la vie 

et la difficulté d’avoir de jeunes enfants à Paris (coût des activités extra-scolaire également élevé).  

 Remarques d’habitants :  

 

- « Vous n’avez pas parlé de la suppression de postes d’enseignants qui est aussi un vrai problème. »  

- « Il y a aussi beaucoup de familles qui envoient leurs enfants dans le privé. Il y a moins de fermetures 

de classes dans le privé. » 

- « Sur cette question il faut quand même s’interroger sur la qualité de l’enseignement dans le public 

qui se dégrade d’année en année. » 

- « Les classes sont surchargées par rapport aux normes européennes. Cette baisse démographique 

pourrait être une occasion de diminuer le nombre d’élèves par classe et augmenter la qualité de 

l’enseignement. »  
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- « Il faut s’interroger sur le coût du logement à Paris et interdire les locations Airbnb. » 

 

 Réponse de Jérôme MEYER, Adjoint au Maire en charge des affaires scolaires, élu référent du 

conseil de quartier Nation-Alexandre Dumas :  

« D’abord, ce n’est pas la Ville qui décide des fermetures de classes. C’est un choix politique de l’Etat et le 

rectorat le met en œuvre.  

Nous faisons beaucoup de choses pour améliorer la qualité de l’enseignement. Par exemple nous 

déchargeons au maximum les directeurs et directrices d’école pour qu’ils n’aient pas à enseigner en plus de 

leurs fonctions de direction. Au niveau national la règle est la suivante : les directeurs sont complètement 

déchargés à partir du moment où leur école compte 13 classes ou plus. La Ville de Paris alloue une décharge 

supplémentaire qui permet aux directeurs d’être totalement déchargés à partir de 5 classes ou plus. Cela 

permet d’avoir une meilleure qualité d’enseignement en conservant des postes d’enseignants.  

La Ville met également en œuvre des moyens spécifiques sur l’enseignement, en dotant les écoles de 

professeurs spécialisés en musique, sport et arts plastiques. 

À l’échelle parisienne ce sont près de 180 fermetures de classes qui sont prévues pour le 1er degré et un peu 

plus de 60 dans les collèges. Le rectorat a toutefois reculé sur 3 fermetures de classes. Nous nous battons 

pour limiter ces fermetures. C’est vrai qu’il y a moins d’élèves, dans le 11e nous avons perdu cette année 300 

élèves pour différentes raisons :  

- 50% ont déménagé ;  

- 30% de la perte est liée à la baisse de natalité ;  

- Et 20% est liée à une fuite vers le privé.  

Je suis d’accord avec la remarque qui a été faite, ces fermetures sont une opportunité pour créer des classes 

moins chargées mais cela relève, là encore, d’une compétence de l’Etat qui ne se saisit pas de l’occasion. » 

 Intervention de Philippe BASSEREAU, directeur de l’école élémentaire Keller :  

« Je suis arrivé en 2006, il y avait 360 élèves et 15 classes. Aujourd’hui nous avons 12 classes et 270 élèves. 

En moyenne nous avons 22 élèves par classe. Ce problème devient vraiment structurel. Le métier 

d’enseignant attire moins, j’ai de plus en plus de contractuels qui sont pas ou peu formés. Quand je demande 

aux familles pourquoi elles quittent Paris elles me disent qu’elles y vivent moins bien. » 

Un débat s’engage sur le niveau scolaire. 

 Intervention d’Emma RAFOWICZ, Adjointe au maire en charge de la culture, de l’artisanat et du 

patrimoine, élue référente du conseil de quartier Bastille Popincourt :   

« Sur l’attractivité du métier d’enseignant, il est clair que l’un des problèmes principaux est leur niveau de 

rémunération. Il y a des discussions en cours entre le Rectorat et la ville de Paris pour que des logements 

sociaux soient réservés aux enseignants. Ian Brossat et Patrick Bloche travaillent dessus. Cela permettrait 

d’améliorer la qualité de vie des enseignants à Paris. » 

 Intervention d’un représentant de parents d’élèves :  

« Nous constatons que les parents qui mettent leurs enfants dans le privé évoquent souvent la sécurité et la 

qualité des infrastructures scolaires. » 

 Réponse de Jérôme MEYER, Adjoint au Maire en charge des affaires scolaires, élu référent du 

conseil de quartier Nation-Alexandre Dumas :  

« Dans le 11e la réputation des collèges Beaumarchais et Anne Franck a changé grâce au travail et à 

l’implication des équipes pédagogiques. Maintenant des parents d’autres quartiers demandent des 
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dérogations pour aller à Anne Franck. Nous sommes aussi mobilisés pour développer des classes à horaires 

aménagés avec des cours de musique et de danse. Nous avons réussi à ouvrir une section internationale au 

collège Voltaire et nous aimerions ouvrir une section bilingue dans une école du 11e.  

En tout cas je vous remercie d’avoir évoqué ce sujet pendant votre plénière. » 

Troisième Partie : La promenade de l’est parisien  

Les conseils de quartier ont été informés de ce grand projet de la mandature. Une réunion publique s’est 

tenue le jeudi 11 mai pour présenter le projet de Promenade Bastille Stalingrad. Le projet sur le 11e consiste 

à aménager les boulevards Richard Lenoir/Jules Ferry pour créer une continuité entre ces boulevards et le 

canal Saint-Martin dans le 10e.  

Les objectifs pour le 11e arrondissement sont :  

- D’aménager le boulevard Jules Ferry de façade à façade avec un apaisement de la circulation par la 

création d’une vélo-rue, l’élargissement des trottoirs et du terre-plein central ainsi que de renforcer 

et créer de nouveaux espaces végétalisés.  

- Assurer une déambulation piétonne du Nord au Sud sur les terre-pleins centraux en retirant les 

grilles des squares qui longent le boulevard et en repositionnant les aires de jeux pour assurer la 

sécurité des enfants.  

Les travaux commenceront en 2023, notamment en reprenant les pieds d’arbres dégradés et en remplaçant 

les bancs du marché Popincourt.  

 Question d’habitants :  

 

- « Pourquoi enlever les grilles des squares ? » 

- « La mairie continue de supprimer les voitures. Cela va se répercuter sur d’autres rues et 

boulevards. » 

 

 Intervention de Daniel CHICHEREAU membre du conseil de quartier République Saint 

Ambroise :  

« C’est un projet qui vient de la mairie centrale. Il ne s’agit pas simplement d’une promenade mais d’une 

large transformation d’un espace public de Paris. Nous, les conseillers de quartier, nous avons pour mission 

de travailler et de faire des propositions et nous avons envoyé une lettre au Maire en ce sens. Nous regrettons 

qu’aucun dispositif de concertation ne soit mis en place contrairement au 10e.  

Le maire a toutefois proposé d’organiser trois groupes de travail réunissant riverains, conseil de quartier, 

élus et services sur les sujets suivants :  

- L’apaisement des boulevards Richard Lenoir, Beaumarchais et la rue du Chemin Vert le 23 mai ; 

- Le réaménagement du boulevard Jules Ferry le 26 juin ; 

- Les transformations des jardins du Boulevard Richard Lenoir le 28 juin »  

 

 Intervention de Luc LEBON, Adjoint au maire en charge de l’espace public et des Sports :  

« L’idée est de décloisonner les squares et d’avoir une continuité piétonne pour en faire une vraie promenade. 

Plus on cloisonne, plus il y a de mésusages. Les aires de jeux resteront protégées par des grilles.. Il faut 

regarder en détail ce qu’il est possible de faire et effectivement nous montons des réunions de travail avec 

les services et nous pourrons discuter de tous les points sur lesquels vous souhaitez nous alerter. »  

La réunion se conclut sur un pot convivial.  
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